

日経MJ 2018年3月19日付

アベノミクスが始まつて以来の日本経済の動きを理解するためのキーワードは需要サイドと供給サイドである。需要サイドでの経済の刺激は概ね成功しているが、供給サイドでの経済構造調整がなかなか進まないのだ。株価は大幅に上昇した。名目GDPも20年前についたピークをようやく超えた。雇用は絶好調だ。企業業績も過去最高を更新している。需要サイドから見て、経済が順調に回復していることは明らかだ。それにも関わらず、物価や賃金の上昇スピードは遅いし、潜在成長率も上昇していない。

## 労働力ミスマッチ、どう解消



伊藤元重の

### エコノウォッチ

注目点となるが、その鍵を握っているのは需要サイドではなく、供給サイドである。需要をいくら刺激しても、供給サイドの調整が起きない限り、持続的な成長を実現することは難しい。そして、供給サイドの調整の中心にあるのが労働市場の動向である。

## 生産性向上 賃上げが促す

労働力のミスマッチが生じていることは難しい。労働調整を促すような政策的誘導が必要だろうが、最終的な調整を決断するのは企業自身であるからだ。その企業に決断を迫るような市場の力となるのが賃金上昇なのに対応の中で大幅な人員不足である一方、一般事務サービスなどでは有効人手不足である一方、一般事務サービスなどでは有効

人手不足に直面している企業は、賃金や労働条件を大幅に改善しない限り労働力を集めることは難しい。そう覚悟する必要がある。どこかに安い労働力があるはずだという期待を持つてはいけない。安い労働力を使い捨てにするようなビジネスモデルは通用しない時代にならぬ。人が余っている分野では、賃金が大幅に上昇していけばそうしたビジネスモデルが通用し

なくなる。労働生産性や附加值を大幅に引き上げるようなビジネスモデルに転換する必要がある。企業にこうした覚悟を迫るためにも、賃金が大幅に上昇することが必須となる。人が余っている分野で上昇することが必須となる。これが余っている分野で、賃金が大幅に上昇していくのが賃金上昇が続くことを期待したい。

（学習院大学国際社会科学部教授）

部教授）